
POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx 

Las cinco empresas más 
valiosas de nuestro país 
ostentan un valor de 255.5 
mil millones de dólares, 
cifra que ha aumentado 
en 5 mil millones de dó-
lares en lo que va del año. 
En la lista de las más va-
liosas, está Walmart de 
México y Centroaméri-
ca a la cabeza, seguida de 
América Móvil, Grupo Mé-
xico, Femsa y Banorte. 

Pese a estar en la cima 
de las más valiosas de 
nuestro país, Walmart de 
México y Centroamérica 
está a la cabeza, ha per-
dido 3 mil millones de 
dólares en valor de capi-
talización en lo que va de 
2024, pues retrocedió de 
73.16 mil millones de dó-
lares al cierre de 2023 a 
70.71 mil millones de dó-
lares en la actualidad. 

Los ajustes en el valor 
de las empresas también 
han impactado en la firma 
de telecomunicaciones 
América Móvil, que pasó 
de valer 58.08 mil mi-
llones de dólares a 57.93 
mil millones de dólares; 
mientras que Femsa cayó 
de 46.64 mil millones de 
dólares a 45.96 mil millo-
nes de dólares. 

Crece valor
de firmas
mexicanas

GANAN 5 MIL MDD

POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx 

Este lunes el dólar alcanzó 
un mínimo de 16.31 pesos, no 
visto desde agosto de 2015 y 
cerró la jornada en 16.3368 
pesos. Ante el acelerado 
avance de nuestra moneda, 
se abre la posibilidad de que 
el tipo de cambio cotice por 
debajo de los 16 pesos en al-
gún momento de este año. 

“Los indicadores mues-
tran que la tendencia a la 
baja se está ampliando y 
fortaleciendo, al romper de 
manera sostenida el sopor-
te de 16.35 pesos por dólar. 
El siguiente soporte se ubica 
en 16.13 pesos por dólar, se-
guido del nivel psicológico 
de 16.00 pesos por dólar, no 

El peso extiende su fortaleza
CERRÓ EN 16.33 PESOS
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Sobre el tema del glifosato, el presidente 
López Obrador reconoció también que hay 
discrepancias en su gabinete.
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INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
TASA OBJETIVO 11.2500% 11.0000% -0.2500 pp.
TIIE A 28 DÍAS 11.2485% 11.2490% +0.0005 pp.
TIIE A 91 DÍAS 11.3721% 11.3926% +0.0205 pp.

CETES A 28 DÍAS 10.9000% 10.8800% -0.0200 pp.

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
S&P/BMV IPC 58,092.44 57,989.94 -0.18%
DOW JONES 38,904.04 38,892.80 -0.03%

S&P 500 5,204.34 5,202.39 -0.04%
NASDAQ 16,248.52 16,253.96 +0.03%

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
DÓLAR INTERBANCARIO $16.4600 $16.3368 -$0.1232

DÓLAR BANCARIO $16.8500 $16.7700 -$0.0800
EURO $17.8362 $17.7292 -$0.1070
LIBRA $20.8033 $20.6658 -$0.1375

PABLO COBALLASI, EN ENTREVISTA

VIENEN AÑOS 
POSITIVOS PARA 
LAS INVERSIONES
EL PRESIDENTE 
DE LA 
AMEXCAP 
consideró que 
México está 
pasando por 
un excelente 
momento  
para captar 
capitales, 
debido a que 
tiene una 
economía 
estable > 4

visto desde el 23 de junio del 
2015. La rápida disminución 
del tipo de cambio por facto-
res principalmente especu-
lativos abre la posibilidad a 
que este año se alcancen co-
tizaciones debajo de 16 pesos 
por dólar”, adelantó Gabriela 
Siller, directora de análisis de 
Banco Base. 

De acuerdo con la espe-
cialista, el 22% del volumen 
operado con el peso se debe 
a la parte real de la economía 
(exportaciones, importacio-
nes, remesas, IED), el resto es 
especulativo. 

De acuerdo con Janneth 
Quiroz el fuerte avance de 
nuestra divisa está relaciona-
do con el reporte de empleo 
de Estados Unidos que se dio 
a conocer el viernes, el cual 

da muestra de un mercado 
laboral fuerte.

“Si el mercado laboral si-
gue estando fuerte en Es-
tados Unidos pues al final 
lo que va a provocar es que 
haya más consumo, ante ello 
las exportaciones de Méxi-
co pueden seguir aumentan-
do a lo largo de este año; así 
como también, la recepción 
de remesas, esto apoya los 
fundamentales”, dijo. 

MINUTAS
Asimismo, en las minutas de 
la última reunión de política 
monetaria de Banco de Mé-
xico, se observó que “la junta 
de gobierno va a estar ac-
tuando con mucha cautela”.  
Quiroz previó que, después 
del recorte de 25 puntos base 

de la tasa de interés, en mayo 
veamos una pausa y otro re-
corte en junio; por lo tanto, 
posiblemente el diferencial 
de tasas entre EU y México 
se mantendrá por más tiem-
po, considerando que la Fed 
podría ajustar la tasa hasta 
junio.

“Si a esto le agregamos 

que otros bancos centrales 
han recortado sus tasas de 
interés en mayor magnitud, 
como Brasil, Colombia, Perú 
y Chile, entonces el atractivo 
relativo de México se man-
tiene”, expuso. 

En lo que va del año, el 
peso mexicano acumula una 
apreciación de 3.81%, por lo 

cual es la divisa con mayores 
avances del mercado, segui-
da del peso colombiano, el 
sol peruano y el zloty polaco. 

Según Siller el avance de 
nuestra moneda es “inusual”, 
pues generalmente tiende 
a depreciarse cuando hay 
elecciones en EU. 

INFLACIÓN 
Esta semana se esperan da-
tos de inflación tanto en EU 
como en México, para CI-
Banco, al esperarse un alza 
en dichas cifras, cualquier 
movimiento por arriba de lo 
esperado, seguirá afectando 
las apuestas de los merca-
dos por el momento en que 
la Fed comenzará su proceso 
de reducción de tasas. 

Actualmente la probabili-
dad de que la autoridad lleve 
un baja en su próxima jun-
ta de junio se ubica cerca de 
50%, una disminución res-
pecto de las semanas previas.

Fuente: Banco de México.

TIPO DE CAMBIO EN EL AÑO

(Pesos por dólar interbancario)

255.5 
MIL MILLONES
de dólares es el valor 
de las cinco empresas 
más valiosas del país

Las compañías que sí 
han ganado valor durante 
lo que va del año son Gru-
po México y Banorte. En 
el caso de Grupo México 
el avance ha sido de casi 
6 mil millones de dóla-
res, pues la empresa pasó 
de 43.20 mil millones de 
dólares a 49.04 mil millo-
nes de dólares.  En tanto, 
Banorte avanzó de 29.03 
mil millones de dólares 
a 31.86 mil millones de 
dólares. 

El valor de las com-
pañías está ligado a las 
expectativas de los inver-
sionistas. Barclays señaló 
que Walmart busca ir más 
allá del comercio minoris-
ta y seguir expandiéndo-
se en otros rubros como 
servicios financieros, sa-
lud, telecomunicaciones y 
educación. 

“Esta estrategia busca 
capturar una mayor pro-
porción del gasto de los 
consumidores y posiciona 
a la empresa para adap-
tarse a los cambios en los 
consumidores”, sostuvo.

ACCIÓN DE CIBERCRIMINALES

Atacan tecnologías operativas
Según el estudio El estado de la seguridad OT: una 
guía integral, los cibercriminales están aumentando 
sus campañas maliciosas contra las compañías del 
sector industrial, ya que casi 70% de éstas sufrió 
un ciberataque el año pasado causando cierres 
operativos y pérdida de ingresos. > 6

SE LLAMA CLOVE

Un nuevo agente en Valorant
El título se ubica entre los principales videojuegos 
de disparos, y para mantener su posición acaba 
de lanzar una nueva agente llamada Clove, quien, 
bien utilizada, será capaz de cambiar por completo 
el resultado de una partida. Estos nuevos agentes 
buscan reflejar la diversidad de la comunidad. > 7

2.5 MILLONES DE COCHES EN EL SEXENIO

Regularizarán autos chocolate 
Guillermo Rosales, presidente de la Asociación 
Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA), 
expresó que al cierre de esta administración se habrán 
regularizado más de 2.5 millones de autos chatarra que 
están llegando desde Estados Unidos, la mayoría de 
manera ilegal, y que ya han provocado la caída de 30% 
en la venta de autos usados del mercado formal. > 5
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Bancos, de la mala 
imagen del Fobaproa a 
la buena capitalización 
y utilidades
Durante 2023, la utilidad alcanzada por los bancos fue de 
273,314 millones de pesos, un aumento del 15% respecto a 
lo obtenido en 2022, según datos de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores.

Incluso, si lo medimos en términos reales (quitando la in-
flación), los bancos obtuvieron una utilidad real de 10.04% 
respecto a 2022, cuando ganaron 237,321 millones de pesos.
DE LOS MALOS DE LA PELÍCULA 
A LOS CAPITALIZADOS
No hay duda. A los bancos les fue bien en el sexenio de López 
Obrador. No figuraron como los malos de la película, cuan-
do, años atrás, recién salidos del Fobaproa, su problema era 
de imagen y credibilidad. Ahora a los bancos se les ve como 
una herramienta para poder crecer más, es decir, canalizar el 
ahorro a la inversión productiva.

¿Están prestando? Sí.
Durante 2023 prestaron 6.8 billones de pesos, un 9.7% más 

que en 2022, cuando prestaron 6.2 billones de pesos.
En el 2021 prestaron 5.5 billones de pesos.
Después de la pandemia, los bancos prestaron más. Y, hay 

que decirlo, están bien capitalizados.
La capitalización exigida por Basilea es de 10.5%, y el sis-

tema bancario mexicano ha estado cercano al 19 por ciento. 
Los bancos son solventes.
BANCOS, DESDE COMISIONES HASTA TARJETAS
Esto no quiere decir que no haya problemas. Han existido 
bancos, de nicho, que han quebrado: Banco Famsa y Banco 
Accendo (otrora InvestaBank).

Pero, en lo general, el sector bancario está fuerte, ganando 
y prestando. Ahora, claro que hay áreas de oportunidad.

Los bancos podrían ayudar a reducir el precio a ciertas 
operaciones. Por ejemplo, ahora que la Cámara de Diputados 
determinó eliminar el cobro de las comisiones por uso de tar-
jeta de crédito, son comisiones que absorben los comercios, 
pero los bancos podrían ayudarles a los pequeños negocios en 
darles Terminales Punto de Venta más económicas. O bien, en 
general, los bancos podrían ayudar a prestar más y más bara-
to. Hoy, el crédito más exitoso es el hipotecario: económico y 
competitivo. Pero no pasa lo mismo con el crédito automotriz 
(ronda los 19% anual) y ya ni se diga la tarjeta de crédito, donde 
los cobros comienzan en el 50 por ciento. Aun así, es positivo 
que los bancos presten y estén bien capitalizados.
BBVA, SEGUIDO POR BANORTE, SANTANDER 
Y BANAMEX
Los bancos con mayores utilidades se refieren a su tamaño.

BBVA, el banco más grande en cartera de crédito, fue el de 
mayores utilidades. BBVA, a cargo de Eduardo Osuna, alcanzó 
un 32% del total de utilidades de la banca que representaron 
87,612 millones de pesos. Pero también ha prestado fuerte, 
en las mismas proporciones, y ha apostado a la digitalización 
y pymes a nivel local. El segundo banco con mayores utili-
dades también es el segundo más grande: Banorte, presidido 
por Carlos Hank González, que ha lanzado su banco digital 
Bineo. Banorte tuvo utilidades por 42,311 millones de pesos.

El tercer banco con mayores utilidades también ocupa el 
tercer lugar en tamaño. Se trata de Santander, dirigido por 
Felipe García, con ganancias por 29,095 millones de pesos 
en 2023. En cuarto lugar de utilidades se encuentra Citi Ba-
namex, con 22,279 millones de pesos. El banco dirigido por 
Manuel Romo, y que buscará dividirse entre Citi y Banamex 
para poderse vender el próximo año, sigue con buenas utili-
dades en el sector bancario.
INBURSA SORPRENDE; SCOTIA VA POR MÁS; HSBC 
APROVECHA SER GLOBAL
El que sorprendió fue Inbursa, a cargo de Marco Antonio Slim. 
Inbursa, el banco ligado al Grupo Carso, de Carlos Slim, ha 
buscado determinados nichos. Tuvo utilidades por 20,400 mi-
llones de pesos. Scotiabank viene empujando fuerte. Adrián 
Otero, su director, busca crecer en tamaño. Lo están logrando. 
Scotiabank es fuerte en créditos hipotecarios, pero va por otros 
segmentos. Obtuvo una utilidad de 11,102 millones de pesos.

Otro que también está empujando fuerte es HSBC, con 
Jorge Arce, aprovechando su parte global. Ganó 7,989 millo-
nes de pesos.

PUERTO VALLARTA

NUEVA RUTA TERRESTRE
La perla verde del Pacifico mexicano suma una 
nueva ruta terrestre con la autopista Jala-Cruz de 
Huanacaxtle, un proyecto de gran importancia 
que la acerca a la zona del Bajío y centro del país, 
lo cual impulsará la economía y el desarrollo de 
este destino. Con esta conexión, Puerto Vallarta 
se vuelve más accesible reduciendo el tiempo de 
traslado y facilitando el transporte turístico que 
contribuye a la gran demanda que se percibe, 
lo que permitirá mantener a la ciudad costera 
jalisciense como líder en ocupación para las 
siguientes temporadas. –De la Redacción

NUEVA CAMPAÑA DE PROMOCIÓN

Quintana Roo ofrece 
12 destinos al mundo
EL PROYECTO tuvo un costo de 
producción de 15 millones de pesos

Ahora también 
tenemos el Tren Maya, 
que lleva a descubrir 
uno de los grandes 
tesoros de nuestra 
cultura, la cultura 
milenaria maya.”
MARA LEZAMA
GOBERNADORA  
DE QUINTANA ROO

30
MILLONES
de visitantes recibió el 
Caribe mexicano en 2023

134
CIUDADES
del mundo pueden 
conectarse desde los cuatro 
aeropuertos del estado

Tianguis Turístico, acelerador para Acapulco 
GRUPO BRISAS

Foto: Especial

 Ricardo Suárez Bolívar, 
gerente general de Las Brisas 

Acapulco Resort & Spa. 

Foto: Especial

POR MIRIAM PAREDES
miriam.paredes@gimm.com.mx 

Con el objetivo de captar más 
turistas, Quintana Roo lanzó 
su nueva campaña de promo-
ción denominada Nueva Era, 
que estará enfocada en sus 
principales mercados emiso-
res como son México, Estados 
Unidos y Canadá. 

Andrés Martínez, director 
del Consejo de Promoción 
Turística de Quintana Roo 
(CPTQ), explicó en entrevista 
que la estrategia también es-
tará dirigida a mercados se-
cundarios como Reino Unido, 
Colombia, España, Alemania, 
Francia, Argentina y Brasil, 
entre otros. 

Detalló que la campaña es-
tará disponible en siete idio-
mas e invitará a los viajeros 
a descubrir los 12 principales 
destinos del estado. Reveló 
que el proyecto tuvo un costo 
de producción de 15 millones 
de pesos. 

“Esta campaña va a mar-
ca un antes y un después de 
lo que es el Caribe Mexicano. 
Detectamos que el concep-
to de la Nueva Era lo fueron 
acuñando los quintanarroen-
ses, se fue sintiendo un nuevo 
cambio en temas de infraes-
tructura, un nuevo cambio 
en cómo los turistas nos es-
taban viendo a nosotros y un 

nuevo cambio en tendencias 
de viaje”.

El directivo puntualizó que 
la campaña utiliza elemen-
tos gráficos que evocan a los 
portales que los mayas te-
nían muy representados con 
los cenotes y con los cuáles 
buscaban una entrada a otro 
mundo, pero también una en-
trada a una experiencia per-
sonal y un cambio de vida 
espiritual. 

Agregó que la campaña es-
tará enfocada a diversos seg-
mentos entre ellos sol y playa, 
arqueología, familiar, pareja, 
etcétera. 

“Va a ser una campaña muy 
pensada en lo digital y va a es-
tar en todos los ecosistemas”. 

Adelantó que en el mar-
co del Tianguis Turístico de 
México, que se realizará esta 
semana en Acapulco, todo el 
stand y la comunicación del 
estado durante el evento es-
tará relacionada con la nueva 
campaña. 

FORTALECER  
EL TURISMO
Al respecto, la gobernadora de 
Quintana Roo, Mara Lezama, 
señaló que la campaña mate-
rializa una de las prioridades 
de su administración que es 
fortalecer el liderazgo turís-
tico del estado y posicionar 
a cada uno de los 12 destinos 

turísticos y “con ello seguir 
siendo una potencia de clase 
mundial”. 

La funcionaria recordó que 
el estado cuenta con una im-
portante infraestructura que 
permite un mejor desplaza-
miento de los turistas por sus 
principales destinos como son 
los aeropuertos de Cancún, 
Cozumel, Chetumal y más re-
cientemente el de Tulum, que 
ya tienen vuelos en operación 
y por operar desde destinos 
como Estados Unidos, Cana-
dá, Europa y Latinoamérica. 

“Tenemos cuatro aero-
puertos internacionales que 
nos dan la posibilidad de co-
nectarnos con 134 ciudades 
del mundo. Ahora también te-
nemos el Tren Maya que lleva 
a descubrir uno de los grandes 
tesoros de nuestra cultura, la 
cultura milenaria maya, así 
como más de 130 mil habita-
ciones y contando y sumando. 
El destino ofrece valor a todos 
los segmentos de turismo y 
para cada tipo de viajero. So-
mos un destino de cruceros lí-
der y un actor protagónico en 
el turismo global”. 

Por su parte Bernardo Cue-
to, secretario de Turismo de 
Quintana Roo, adelantó que 
la aerolínea regional Aerus in-
terconectará a destinos como 
Cozumel, Cancún, Chetumal, 
entre otros. 

En 2023, el Caribe Mexi-
cano recibió más de 30 mi-
llones de turistas nacionales e 
internacionales.

POR MIRIAM PAREDES 
miriam.paredes@gimm.com.mx 

La edición 2024 del Tianguis 
Turístico de México repre-
senta para Acapulco un ace-
lerador de la recuperación 
del puerto ya que ha obligado 
tanto al sector privado como 
al público a  trabajar para te-
ner un destino apto para re-
cibir a la feria, afirmó Ricardo 
Suárez Bolívar, gerente gene-
ral de Las Brisas Acapulco Re-
sort & Spa. 

Agregó que el evento ha 
ayudado a que se tengan lis-
tos el transporte, la vialidad, 
los servicios y la hotelería, que 
fueron afectados tras el paso 
del huracán Otis, en octubre 
del año pasado. “Nos empuja 
a tener las propiedades listas 
y en las mejores condiciones 
posibles para recibir a todos 
los participantes del Tianguis 
Turístico. Si bien la decisión 
de que Acapulco alojara el 
evento fue cuestionable para 
varios, para los que estamos 
acá estamos infinitamente 
agradecidos pues traerá una 
derrama económica y una si-
nergia que nos hace que en-
tre todos empujemos hacia 
el mismo lado y a la misma 

velocidad para que Acapulco 
esté lo más presentable, ópti-
mo y preparado para que lle-
guen todos los visitantes”, dijo 
en entrevista con Excélsior. 

Detalló que en el caso de 
Brisas Acapulco, el hotel ope-
ra desde diciembre con un 
75% de su inventario y se es-
pera que para mayo se tenga 

ciento por ciento de habita-
ciones disponibles. 

“Estamos hablando que 
tenemos 180 casitas dispo-
nibles, de un total de 251, con 
alberca privada y una vista 
privilegiada sobre el puerto 
de Acapulco”. 

De acuerdo con el directi-
vo, a la fecha, el Grupo Brisas  
ha realizado una inversión de 
poco más de 110 millones de 
pesos para la renovación del 
hotel. “No es la inversión de-
finitiva porque faltan casas 
por terminar y trabajos por 
concluir”. 

Detalló que durante el pe-
riodo vacacional de Semana 
Santa, la ocupación estuvo al 
100% de los disponible y para 
el Tianguis Turístico también 
se tendrá ese porcentaje. 

Suárez mencionó que la 
planta laboral de Las Bri-
sas opera al 100% y no tuvo 
ninguna modificación pese 
a Otis. “Inclusive cuando el 
hotel estuvo cerrado man-
tuvimos la nómina al 100%, 
indiferentemente de la canti-
dad de casitas que teníamos 
disponibles. La directriz del 
grupo fue siempre cuidar a la 
gente. Tenemos un promedio 
de 250 personas trabajando 
en el hotel, que en ocasiones 
sube por temporada alta”. 

El directivo también dijo 
que algo que ha ayudado a 
la recuperación de la ocupa-
ción han sido los eventos de-
portivos y convenciones que 
se realizan en el destino así 
como el segmento de bodas. 

“Reactivamos el segmento 
de bodas en marzo y hemos 
tenido muchas confirmadas 
para los próximos meses. Tu-
vimos bodas que tuvieron que 
aplazarse, pero los clientes no 
titubearon para mover la fe-
cha y no se fueron a otro des-
tino u otro hotel. Eso habla de 
la confianza que tienen. Tam-
bién grupos quieren venir a 
hacer sus eventos y lo que se 
escucha es el mismo mensaje: 
hay que apoyar a Acapulco”.
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La estrategia
Sería fácil caer en el lugar común de decir algo como: “se rom-
pieron las lanzas al interior de la Secretaría de Agricultura”, 
sin embargo, la realidad es que la relación entre el secretario 
Víctor Manuel Villalobos y el subsecretario Víctor Suárez 
nunca ha sido buena. El primero podría es miembro del team 
científico, mientras que el segundo pertenece al team fanático. 

Su mala relación ha dificultado la buena marcha de la Se-
cretaría de Agricultura y ha puesto al Presidente en situaciones 
verdaderamente complejas, como es la ambivalente posición 
que tiene el gobierno mexicano en temas como el maíz gené-
ticamente modificado o el glifosato.

Si se hace un recuento de estos temas notará que esta ad-
ministración ha tratado de quedar bien con las dos posiciones 
simultáneamente por lo que dependencias como la Secretaría 
de Economía, encabezada por Raquel Buenrostro, han teni-
do que hacer una labor complicada en el marco del T-MEC.

Cuando ya no esté este gobierno, algún día alguien se pre-
guntará qué funcionó tan mal en Agricultura durante esta ad-
ministración y se encontrará que el Presidente se equivocó 
imponiendo al subsecretario.  
REMATE CAMBIARIO
El peso terminó la sesión en 16.31 pesos por dólar, un nivel 
muy similar al que tocó en agosto de 2015 cuando se cotizaba 
en 16.29 pesos por dólar. Mucho más allá de caer en los ab-
surdos debates que plantean incultos altamente politizados, 
quienes tratan de darle todos los méritos al gobierno federal 
y de ahí derivan en ridículos discursos como señalar que el 
actual nivel de tipo de cambio es un triunfo de la economía 
moral, cualquier cosa que esto sea, vale la pena establecer 
algunos principios fundamentales de esta situación.

1. Desde que Banxico, hoy gobernado por Victoria 
Rodríguez, es autónomo decidió tener un tipo de cambio flexi-
ble, es decir, que se ajusta de acuerdo con la oferta y demanda. 

2. La principal misión de la comisión de cambios, en la que 
Banco de México comparte con la Secretaría de Hacienda, 
representada por Rogelio Ramírez de la O, es que las ope-
raciones se realicen con liquidez suficiente. No existe ningún 
objetivo en materia cambiaria, pero sí intervienen cuando su-
cede algo en la economía que no garantiza suficiente liquidez. 

3. Tan sólo en este sexenio el tipo de cambio se ha movido 
en una banda que va de los 24.98 dólares al registrado al cierre 
de la sesión de ayer. Mucho más allá de este movimiento de 
prácticamente nueve pesos por unidad, lo relevante es que no 
ha implicado problemas para las finanzas públicas.

4. Cuando el tipo de cambio era fijo representaba la últi-
ma barrera de orden de las finanzas públicas. Si se tenía que 
mover la paridad significaba que todas las demás variables 
económicas se encontraban en problemas. Ahora funciona de 
una manera mucho más parecida a la de un amortiguador, le-
jos de tener los efectos devastadores que tuvo en los periodos 
populistas de Luis Echeverría y José López Portillo. 

5. No puede hablarse de efectos positivos o negativos para 
la economía en su conjunto. Plantearlo así equivale a tomar 
una posición maniquea y radical que sólo hace evidente la in-
cultura de quien así se expresa. Se tiene que tener claro que los 
efectos son totalmente diferentes para cada agente económico 
y que mientras no impacte en el nivel general de precios es 
irrelevante para la inmensa mayoría de los mexicanos, quienes 
tienen una relación más bien anecdótica con el tipo de cambio. 

6. El peso mexicano es la moneda más operada de mer-
cados extranjeros en el mundo. Nueve de cada diez que se 
operan en el mundo no tienen contraparte nacional, es decir, 
no tienen que ver con la economía mexicana. 

7. Gran parte del movimiento del tipo de cambio se explica 
por una mezcla entre las elevadas tasas de interés que está 
pagando México en comparación con otros países, el debili-
tamiento generalizado del dólar. 
REMATE CUESTIONARIO
El Padre del Análisis Superior le plantea los siguientes cuestio-
namientos para que los consulte con su almohada. 

Si gana la contienda presidencial Claudia Sheinbaum 
¿quién le parece que sería mejor secretario de Hacienda en-
tre Gabriel Yorio y Gerardo Esquivel?

Si gana la elección Xóchitl Gálvez ¿quién le parece más 
dotado para manejar las finanzas públicas durante su admi-
nistración entre Enrique de la Madrid y Fernando Galindo? 

Estos cuatro personajes son garantía que el manejo de las 
finanzas públicas estaría en buenas manos, pues no sólo se 
trata de personas altamente competentes, sino que tienen una 
gran reputación con la comunidad financiera internacional. 
REMATE VERGONZOSO
Patricia Armendáriz tuvo un paso más bien malo cuando 
fue servidora pública y su recorrido por el sistema financiero 
no fue sustancialmente mejor. Esta mujer está haciendo una 
bizarra campaña para ser tomada en cuenta dentro de una 
carrera política en la que muy poco bueno tiene que contar.

Análisis 
superior
David Páramo
david.paramo23@gimm.com.mx

1.  Este martes se reunirá en Acapul-
co, Guerrero, la Conferencia Nacional 

de Gobernadores. Se sabe que en el even-
to, que se dará previo a la edición 2024 del 
Tianguis Turístico de México, se anuncia-
rá que será Mara Lezama, gobernadora de 
Quintana Roo, quien quedará a cargo de la 
Comisión de Turismo. Además, también se 
dará un adelanto de lo que México prepara 
para ser el país invitado en la Feria Interna-
cional de Turismo, en Madrid, España, du-
rante enero del siguiente año. Se espera que 
se lance la campaña México te conquista, 
que será la que se presente en Fitur, ya que 
los gobernadores aprovecharán que estará 
en México la directora de esa feria, María 
Valcarce. 

2.  El futuro de la industria de los segu-
ros se analizará este 9 y 10 de abril en 

la 33 Convención de la Asociación Mexica-
na de Instituciones de Seguros, que preside 
Juan Patricio Riveroll. En 2023 las asegu-
radoras pagaron cerca de 500 mil millones 
de pesos a los usuarios de seguros en dife-
rentes rubros como vida, pensiones, acci-
dentes y enfermedades, siniestros viales y 
desastres causados por fenómenos natura-
les como Otis. Los riesgos cibernéticos, los 
retos del cambio climático, el acceso a ser-
vicios de salud, la inteligencia artificial, la 
protección para el retiro y los seguros inclu-
yentes son parte de la agenda que se revi-
sará, con una visión al 2050, con más de 50 
expositores y más de mil asistentes.

3.La dirigencia de la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, 

Servicios y Turismo, a cargo de Octavio de 
la Torre, se puso a trabajar con la Comisión 
Federal de Competencia Económica, presi-
dida por Andrea Marván, para combatir la 
informalidad, uno de los principales proble-
mas económicos que enfrenta el país. Para 
ello, se anunció la instalación del Consejo 
Consultivo de Competencia Económica en 
mayo. Este consejo actuará como un gru-
po técnico que guiará los estudios, y  aná-
lisis para formular recomendaciones ante 
la competencia desleal de la informalidad. 
Ambos organismos buscan fortalecer la 
competencia económica y la promoción de 
un ambiente empresarial equitativo.

4.  Los emprendedores universitarios 
pueden encontrar a un aliado en Ban-

co Santander México, liderado por Felipe 
García Ascencio,  ya que otorgará medio 
millón de pesos y asesoría internacional a 
los ganadores del Santander X México-Reto 
University 2024, el cual está dirigido a ma-
yores de 18 años que cuenten con un pro-
yecto universitario. La buena noticia es que 
no es necesario que tenga ventas o que esté 
legalmente constituido, pero deberá dispo-
ner de un producto mínimo viable y/o tener 
un prototipo que permita la validación de la 
solución. Las inscripciones estarán abiertas 
hasta el 31 de mayo. Se buscan iniciativas 
disruptivas para atender desafíos presentes 
y futuros en cualquier ámbito.

POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx 

Cecilia Ollero, country mana-
ger de GoTrendier, platafor-
ma de negociación de moda 
circular, señaló que los mexi-
canos están cada vez más 
abiertos a adquirir ropa de se-
gunda mano, prueba de ello 
es la alianza que acaban de 
cerrar con Liverpool, cadena 
de tiendas departamentales 
en donde contarán con un es-
pacio para ofrecer y aceptar 
moda de segunda mano.

“Creo que la alianza con 
Liverpool nos ayudará a acer-
car la ropa de segunda mano 
o la moda circular a un públi-
co que aún no se ha animado 
a utilizar la plataforma, al ver 
que las prendas están en buen 
estado, que las puedes probar, 
tocar, eso ayuda a que la gen-
te se anime por primera vez 
a consumir moda circular”, 
aseveró. 

Y es que, según datos de 
GoTrendier, se estima que la 
ropa de segunda mano crece-
rá tres veces más rápido que 
el mercado global de ropa en 
general, pues los consumido-
res están cambiando. 

Frente a tales expectativas, 
Ollero previó que este año 
será positivo en crecimiento 
para GoTrendier: “Esperamos 
crecer un 30% respecto al 
año pasado, este año ha em-
pezado muy fuerte, tuvimos 
un lanzamiento para la cate-
goría de hombres, en febre-
ro, también para llegar a cada 
vez más gente y en este caso al 
público masculino”. 

Además, la firma sigue 

ALIANZA GOTRENDIER-LIVERPOOL

Mexicanos, abiertos  
a la moda circular

trabajando en diferentes es-
trategias para ampliar la pe-
netración de este modelo de 
negocio, a través del cual los 
usuarios anuncian produc-
tos en la plataforma para su 
venta. 

“Consideramos que este 
modelo es clave para la moda 
sostenible. En 2023 hicimos 
varios cambios en la plata-
forma que nos permitirán 
seguir creciendo; con este 
modelo tuvimos un impac-
to medioambiental de 3 mil 
vuelos a Madrid-Barcelona; 
a nivel de transacciones tam-
bién hicimos 3 mil 500 al día 

y actualmente tenemos en la 
plataforma más de 25 millo-
nes de publicaciones”, reveló. 

Actualmente, GoTrendier 

tiene cinco millones de usua-
rios registrados en su plata-
forma en nuestro país, donde 
la búsqueda de moda de se-
gunda mano está ganando 
adeptos. 

MODA SOSTENIBLE
GoTrendier acaba de inaugu-
rar una tienda física de moda 
sostenible en Liverpool de 
Polanco, esto con el objeti-
vo de impulsar la moda cir-
cular, con apoyo de la tienda 
departamental.  El concepto 
abrió a principios de este mes 
y contó con 800 prendas en 
exhibición, las cuales ya han 
comenzado a rotar. 

Por otro lado, las perso-
nas interesadas en el concep-
to podrán llevar máximo 10 
prendas para comercializar-
las en este nuevo sitio, ya que 
todos los días la tienda física 
tendrá nuevo inventario.  

Asimismo, los participan-
tes tendrán oportunidad de 
conocer la cantidad de agua  y 
recursos que están ahorrando 
al darle una oportunidad a un 
artículo secondhand. 

Ollero mencionó que en 
este momento cuentan con 
productos de diferentes pre-
cios, “en la plataforma efecti-
vamente hay de todo, aquí en 
Liverpool aceptaremos cual-
quier prenda en buen estado, 
pero tenemos varias marcas, 
por supuesto también habrá 
marcas más premium”. 

Destacó que hay productos 
desde 50 pesos hasta bolsos 
de 13 mil pesos, “tenemos de 
todo, bolsas, zapatos, faldas, 
ropa deportiva, sombreros”, 
concluyó. 

Creo que la 
alianza con 

Liverpool nos 
ayudará a 

acercar la ropa 
de segunda 

mano o la 
moda circular 

a un público 
que aún no se 

ha animado 
a utilizar la 

plataforma.”
CECILIA OLLERO

COUNTRY MANAGER 
DE GOTRENDIER

POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx 

En México, nueve de cada 
diez consumidores están dis-
puestos a comprar productos 
sostenibles, pero solamente 
dos de cada diez pagaría más 
por ellos, esto debido a res-
tricciones financieras y a que 
la mayoría considera que es-
tos artículos no deberían ser 
más caros.

“A pesar de que el 90% de 
los encuestados se preocupa 
por la sostenibilidad, la dis-
posición a pagar por opciones 
sostenibles es baja, debido a 
restricciones financieras. Tan 
sólo 24% de los mexicanos es-
tarían dispuestos a pagar más 
por un producto sostenible, 
ya que no consideran que el 
ser sostenible necesariamen-
te debe involucrar un mayor 
costo. Aunque la sostenibi-
lidad es altamente valorada 
por el consumidor, éste aún 

Consumidores, aún lejos de 
comprar bienes sostenibles

POR FALTA DE DINERO

no 
pue-
de pagar por las 
opciones existentes en el 
mercado”, reveló el estudio 
Consumer Pulse, elaborado 
por Bain & Company. 

De acuerdo con el estu-
dio, los consumidores tienen 
la intención de adoptar medi-
das ecológicamente adecua-
das; pero,  al mismo tiempo 
enfrentan restricciones finan-
cieras individuales. 

“Los consumidores están 
equilibrando cada vez más el 
deseo de ser financiera y am-

bien-
talmente 

sostenibles. Este 
malabarismo demuestra la 

voluntad de adoptar prácti-
cas ecológicamente correc-
tas - los mexicanos muestran 
un nivel más alto de preocu-
pación por el cambio climá-
tico que sus contrapartes en 
países desarrollados (Estados 
Unidos y Europa)”, reveló el 
documento. 

Sin embargo, al mismo 
tiempo se enfrentan a res-
tricciones financieras perso-
nales; por lo tanto,  aunque la 

sostenibilidad se ha conver-
tido en un factor importante 
en el proceso de compra de 
los mexicanos, la disposición 
a pagar por productos sos-
tenibles sigue siendo baja, lo 
que aleja a los consumidores 
de una cesta de compras más 
sostenible.

En promedio, 47% de los 
mexicanos considera a los 
productos sostenibles como 
un factor clave en su decisión 
de compra; en tanto, 43% lo 
valora pero no es el principal 
factor en su decisión de com-
pra; solamente 9% se mantie-
ne indiferente ante este rubro 
y 1.0% evita comprar este tipo 
de artículos. 

Por rango de edad, la ge-
neración Z es la que da mayor 
importancia a los productos 
sostenibles al momento de 
comprar, posteriormente se 
ubican los Millennials, la Ge-
neración X y los Boomers. 

Pero cuando se trata de 
pagar más por dichos artícu-
los, 25% de los consumido-
res considera que no pagaría 
más, porque dichos artículos 
no deberían ser más caros; 
otro 22% opina que no gasta-
ría más, porque antepone la 
calidad-precio. 

Foto: Especial
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Sader: sigue la rebelión 
en la granja
Desde la semana pasada, el presidente López Obrador ya 
reconoció que no hay en México un sustituto para el glifo-
sato y se pronunció a favor de que se prorrogue la entrada 
en vigor de la prohibición para su importación, que estaba 
prevista para el 1o de abril en el decreto publicado en el 
Diario Oficial de la Federación el 13 de febrero de 2023 y 
que también prohíbe el uso de maíz transgénico para con-
sumo humano.

Aunque lo ideal, para no generar incertidumbre jurídica 
es que se publique en el DOF una modificación al decreto, 
en opinión del titular del Consejo Nacional Agropecuario, 
Juan Cortina, no es necesario publicar la modificación por 
el reconocimiento de que no hay ni en México ni el mundo 
un fertilizante que sustituya al glifosato en su costo y efi-
ciencia para combatir plagas que afectan la producción de 
granos y cereales.

López Obrador reconoció también que hay discrepan-
cias en su gabinete, pero no movió un dedo en torno a la 
abierta rebelión del subsecretario de Autosuficiencia Ali-
mentaria, Víctor Suárez, quien junto con la titular de Co-
nacyt se pronunció en conferencia de prensa en contra de 
prorrogar la prohibición a la importación del glifosato.

Pese a las declaraciones de López Obrador, Suárez pu-
blicó ayer en su cuenta de X un comunicado del firmado 
por el secretario de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca 
del estado de Veracruz, Evaristo 
Ramírez, firmado el viernes pa-
sado, quien se pronunció porque 
no se postergue la importación 
de glifosato.

La duda es si otros secre-
tarios de Agricultura seguirán 
el ejemplo del de Veracruz, en 
franco enfrentamiento no sólo 
con los titulares de Sader, Víctor 
Villalobos, y de Economía, 
Raquel Buenrostro, sino tam-
bién del propio Ejecutivo. En mi 
opinión, publicar una modificación al decreto sí dará ma-
yor certidumbre a los productores agropecuarios, porque es 
evidente que sigue y seguirá la rebelión en la granja.

AMIS, CONVENCIÓN
Hoy inicia la 33ª Convención de la Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS), que dirige Norma Alicia 
Rosas. En la convención, que concluye mañana, no parti-
cipará ni el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de 
la O, ni el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, quie-
nes son las principales autoridades del sector financiero, 
aunque desde luego en la sesión inaugural sí participará 
Ricardo Ochoa, el presidente de la Comisión Nacional de 
Seguros y Fianzas, y mañana habrá un mensaje por parte de 
Héctor Santana, titular de la Unidad de Seguros, Pensiones 
y Seguridad Social.

El tema central de la convención será: Asegurando un 
mundo en transformación, y se enfocará en temas como 
cambio climático, futuro de la salud, digitalización y auto-
matización, y la revolución de la inteligencia artificial en el 
mercado asegurador.

BAJAN INGRESOS PETROLEROS PARA ESTADOS  
Y MUNICIPIOS
Moody’s publicó un análisis sobre el impacto en la deuda 
subsoberana, por el efecto negativo de los mayores apoyos 
gubernamentales a Pemex. Señala que los mayores estímu-
los fiscales para Pemex se han traducido en una reducción 
en los ingresos petroleros o transferencias no etiquetadas 
que comparte el gobierno federal con gobiernos estatales 
y municipales.

El problema es que las participaciones representan 65%, 
en promedio, en los ingresos de las entidades y 45% de los 
municipios calificados por Moody’s. Desde 2023 los ingre-
sos petroleros bajaron 52% vs. 2022 por los estímulos fis-
cales, la baja de los precios del crudo y el fortalecimiento 
del peso y la exceptiva es negativa en 2024.

Publicar una 
modificación  
al decreto  
sí dará mayor 
certidumbre a 
los productores 
agropecuarios.

Desde 
el piso 
de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencm@gmail.com

FINANZAS

DURANTE MAYO

RECORTARÁN 330,000 BPD
DE EXPORTACIONES DE CRUDO
Petróleos Mexicanos (Pemex) solicitará a su 
unidad comercial, PMI Comercio Internacional, 
que reduzca exportaciones de crudo en al menos 
330 mil barriles por día (bpd) en mayo, dejando 
a clientes en Estados Unidos, Europa y Asia con 
un tercio menos de suministro. Este recorte se 
planea tras el retiro de 436 mil bpd de crudos 
Maya, Istmo y Olmeca en abril, al necesitar 
un mayor suministro para sus refinerías en la 
búsqueda de la autosuficiencia energética. 
Esto, después de que la producción de crudo en 
febrero cayera al nivel más bajo en 45 años. 
 –De la Redacción

Foto: Especial

PABLO COBALLASI,  
EN ENTREVISTA

LA ECONOMÍA 
ESTABLE, IMÁN 
PARA CAPITALES

POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx

L
os siguientes dos años 
serán positivos para la 
captación de nuevas in-
versiones, aseguró Pa-
blo Coballasi, nuevo 
presidente de la Asocia-
ción Mexicana de Capi-
tal Privado (Amexcap). 

“Los siguientes dos años 
creo que tenemos una gran 
oportunidad de seguir cap-
tando inversión, de seguir 
creciendo como industria del 
capital privado”, declaró. 

En entrevista, consideró 
que el momento no podía ser 
mejor, ya que México está pa-
sando por un momento “muy 
especial porque tiene una 
economía estable”, lo anterior 
debido a que se espera un cre-
cimiento para el Producto In-
terno Bruto de 3%, tendencia 
que se prevé mantener, au-
nado a ello, nuestro país se ha 
convertido en el principal so-
cio comercial de Estados Uni-
dos, por encima de China, con 
exportaciones superiores a los 
500 mil millones de dólares. 

Coballasi destacó que el 
año pasado se captaron más 
de mil 600 millones de dóla-
res de compromiso de inver-
sión nueva, la cifra fue 14% 
superior a la que se captó en el 
2022; aunado a ello se desti-
naron 2 mil millones de dóla-
res en proyectos nuevos.

El directivo sostuvo que 
México tiene el potencial de 
ganar más de la inversión ex-
tranjera directa que captaba, 
hasta hace algunos años, Chi-
na, y que superaba los 300 mil 
millones de dólares anuales. 

Respecto de los secto-
res en los cuales podrían es-
tar invirtiendo los fondos de 
capital privado, sostuvo que 
gran parte de las apuestas 
se enfocarán en el sector ex-
portador, por el impacto del 
nearshoring. 

COSTO DEL DINERO
El nuevo presidente de Amex-
cap, reconoció que, en 2021, 
México vivió un boom en in-
versiones de capital privado, 
que dieron lugar a grandes 
unicornios. Esta expansión 
estuvo relacionada con el cos-
to del dinero, que en ese mo-
mento, era prácticamente de 
“cero”, resultado de la pande-
mia y de las medidas de apoyo 
económico implementadas 
por el gobierno de Estados 
Unidos, principalmente. 

“Las tasas de interés, tanto 

Afirma que México puede ganar más de la IED 
que China captaba hace algunos años 

en México como en Estados 
Unidos, bajaron de una ma-
nera muy importante. Y esto 
provocó que el acceso al fi-
nanciamiento fuera muy ac-
cesible. Eso hizo una cantidad 
de inversiones muy impor-
tante, no nada más en México, 
sino en el mundo. Se volvió 
muy fácil acceder a dinero, 
sobre todo en el mercado de 
deuda y por consiguien-
te también en el mercado de 
capital”.

Posteriormente, las tasas 
tuvieron que subir, para en-
friar la economía, por lo cual, 
el costo de financiamiento se 
disparó y eso impactó en la 
inversión en startups y otras 
compañías en los últimos 
años. 

Ante el inicio de un nue-
vo ciclo de recortes en las ta-
sas de referencia, el ejecutivo 
mencionó que los inversionis-
tas lo consideran favorable. 

“Las tasas de interés van a 
comenzar a bajar. No vemos 
que se vaya a hacer de una 
manera dramática, espera-
mos que sea de una manera 
paulatina. Lo están haciendo 
los bancos centrales de una 
manera intencional para que 
la economía vuelva a su ciclo 
de crecimiento. Eso abarata 
el dinero, abarata el costo de 
capital. Entonces, lo vemos 
como algo favorable, una ten-
dencia de bajada de tasas va a 
bajar el costo del dinero y va 
a dar a las empresas oportu-
nidad de acceder al capital de 
una manera más barata para 
poder seguir fondeando sus 
proyectos”, adelantó.

Las tasas de interés van 
a comenzar a bajar. No 
vemos que se vaya a hacer 
de una manera dramática, 
esperamos que sea de una 
manera paulatina.

PABLO COBALLASI
PRESIDENTE DE LA AMEXCAP

1,600 
MILLONES 
de dólares de nuevos  
compromisos de inversión  
se captaron durante 2023

Foto: Especial

POR KARLA PONCE
karla.ponce@gimm.com.mx

BBVA México espera que en 
2024 el número de crédi-
tos hipotecarios crezca 2.4%; 
mientras que el monto del fi-
nanciamiento colocado au-
mente 4.0 por ciento. 

De acuerdo con el Informe 
Situación Inmobiliaria, entre 
enero y noviembre del 2023, 
el número de créditos para 
adquisición sumó 413.2 mil, lo 
que representó un incremen-
to de 0.9% respecto al mis-
mo periodo de 2022.

El monto de 
crédito, por su 
parte, fue me-
nor en 5.4% 
al acumula-
do durante 
los primeros 
11 meses del 
año previo en 
cifras constantes. 
De enero a noviem-
bre de 2022, las instituciones 
financieras otorgaron crédito 
hipotecario por 457.6 mil mi-
llones de pesos, pero en esos 
mismos meses de 2023, la de-
manda por créditos hipoteca-
rio fue de 432.8 mil millones 
de pesos.  

“Tomando en cuenta que 
no  existen restricciones a los 
préstamos para vivienda por 
parte de la banca, asociamos 
este  resultado a una menor 
demanda por vivienda”. 

De acuerdo con el docu-
mento, entre otras razones, 

Crédito hipotecario crecerá 2.4% este año 
ANÁLISIS DE BBVA

la menor demanda se debe a 
que los precios de la vivienda 
han crecido más que los in-
gresos de las familias. 

“Esto a pesar de la mayor 
generación de empleo y a 
que las tasas hipotecarias se 
han mantenido estables pese 
al alto costo de fondeo que 
propicia la política  moneta-
ria actual”. El Banco de Méxi-
co (Banxico) mantuvo la tasa 
de referencia en 11.25% a par-
tir de marzo de 2023 ya que a 
pesar de la desaceleración de 
la inflación todavía  percibía 

riesgos de choques 
de oferta y au-

mento de algu-
nas presiones 
geopolíticas.

La tasa hi-
potecaria, por 
su parte, inició 

el año en 10.2% 
y posteriormen-

te se mantuvo en 
10.4%, mostrando re-

sistencia a la percepción de 
riesgo de largo plazo. 

“Si bien los aumentos de 
la tasa hipotecaria fueron mí-
nimos durante el año, si fue-
ron lo suficientemente altos 
para influir en la decisión de 
adquirir créditos hipotecarios 
principalmente de productos 
alternos como pago de pasi-
vos y liquidez que sí fueron 
muy demandados durante 
2022 cuando la tasa se man-
tuvo en un dígito”. 

En 2023, Infonavit mues-
tra un crecimiento del 10% al 

compararlo con la origina-
ción acumulada a noviembre 
del 2022. 

El monto otorgado tiene 
un crecimiento del 19.2%, sin 
embargo, este monto aún es 
inferior al presentado en 2019, 
cuando el monto colocado al 
mismo mes fue de 196 mil mi-
llones de pesos. 

El Fovissste, por su parte, 
mostró una reducción en su 
colocación hipotecaria du-
rante todo el periodo con una 
caída del 21.4% en el número 
de créditos y de 23.4% en el 
monto de financiamiento. 

En el caso de la banca co-
mercial también se observa 
una disminución del 14.9% 
en el número de créditos y de 

14.2% en el monto de hipote-
cas, sin embargo, al reducir-
se más el número de créditos 
que el monto se tiene que el 
monto promedio de hipote-
cas aumentó marginalmen-
te 0.8% correspondiendo a 2 
millones 207 mil pesos que 
corresponde a una vivienda 
media.

PRECIO LAS VIVIENDAS
El precio de la vivienda medi-
do con el Índice Sociedad Hi-
potecaria Federal mantuvo su 
apreciación. Durante el año 
pasado alcanzó el máximo 
de variación trimestral con 
11.7% en el primer trimestre, 
para posteriormente iniciar su 
desaceleración.

ACTIVIDAD HIPOTECARIA

(Miles de millones de pesos) 

Fuente: BBVA  /  Foto: Freepik

VARIABLE NOV-22 NOV-23 VAR. % 
ANUAL REAL

Institutos públicos 164.8 181.7 10.3
  Infonavit 130.1 155.2 19.2
  Fovissste 34.7 26.5 -23.4
Sector privado 292.8 251.1 -14.2
  Bancos 292.8 251.1 -14.2
Total 457.6 432.8 -5.4

10.4
POR CIENTO
promedio es la tasa 

hipotecaria en el 
país
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
contacto@aliciasalgado.mx

Ante la evidente falta de consenso y capacidad 
para mostrar de dónde provendría el financia-
miento de la reforma en materia de pensiones, 
pareciera que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador está dispuesto a usar el “voto 
disciplinado de su mayoría simple” para apoyar 
la primera iniciativa que pretende ser el “plan B” 
con el que buscan resolver el boquete de 88 mil 
millones de pesos que en materia de pensiones 
del Estado tiene el gobierno mexicano.

La iniciativa presentada la semana pasa-
da (en plena Pascua y todavía con la mitad del 
país de vacaciones) por los diputados Ignacio 
Mier y Angélica Cisneros pretende expropiar 
los llamados “saldos inactivos” de las cuentas 
de ahorro para el retiro de las afores, la cuota 
de cesantía del IMSS correspondiente y el pa-
trimonio de vivienda acumulado, imponiendo 
arbitrariamente el límite de 70 años para que re-
clame sus recursos. Tan sencillo: la SCJN ha de-
terminado en varias ocasiones que los saldos de 
los fondos no reclamados por los trabajadores 
son “imprescriptibles”, lo mismo que los saldos 
de las llamadas “cuentas inactivas”, y que estos 
deben estar disponibles y entregados cuando los 
trabajadores o sus deudos los reclamen en caso 
de fallecimiento.

Pero siempre en búsqueda de bolsas, y con 
la pantalla de que vendrán de los recursos in-
cautados del Instituto para Devolver al Pueblo 
lo Robado (INDEP), la iniciativa Mier-Cisneros, 
sobre la que debería pronunciarse claramente el 
titular de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, 
determina que los recursos que permanezcan 
en las cuentas de las afores sean transferidos al 
Fondo de Pensiones para el Bienestar, en el mo-
mento en que los trabajadores del IMSS cum-
plan 70 años y los del ISSSTE alcancen los 75, sin 
importar si están activos o no, y sin necesidad de 
resolución judicial. ¡Les vale la ley!

La transferencia de los recursos acumulados 
en el Infonavit correría una suerte similar, pues 
se propone que se transfieran (o sea, se expro-
pien en favor del Fondo de Pensiones para el 
Bienestar) al momento en que el trabajador 
cumpla 70 años. Y aunque establece la obliga-
ción a las administradoras de seguir enviando 
un estado de cuenta, no dispone de reglas claras 
ni de rentabilidad ni de administración, pero, en 

general, pretende con ello subsanar el proble-
ma que acumuló el gobierno al simular pagos 
de salarios integrales y tasar las pensiones so-
bre pírricas cuotas mínimas. Mire, para cubrir 
el galimatías se establece que los trabajadores 
y, en su caso, sus beneficiarios, podrán acudir 
ante el INDEP para solicitar sus recursos, como 
si fuera una gran ventanilla de las afores. Obvio, 
al no tener la obligación legal de administrar los 
recursos, no le quiero proyectar el viacrucis para 
los trabajadores y los deudos de los mismos.

El fondo será un fideicomiso público no con-
siderado entidad paraestatal y que el Banco de 
México actuará como fiduciario, el que tendrá 
como fin recibir, administrar, invertir y entregar 
los recursos que le sean aportados conforme a 
las disposiciones aplicables, pudiendo estable-
cerse aportaciones adicionales a su patrimonio.

Según el diputado Mier, se brindará a los 
institutos de seguridad social los recursos ne-
cesarios (que pasan del saldo de los trabajado-
res adscritos al IMSS e Infonavit) para procurar 
que los trabajadores que alcancen los 70 y 75 
años de edad y cuya pensión sea igual o menor 
al monto equivalente al salario promedio re-
gistrado en el IMSS o en el ISSSTE, reciban “un 
complemento” a las obligaciones del gobier-
no en relación con la pensión que se obtenga 
conforme a las disposiciones aplicables. ¡O sea, 
cachucha político-electoral con recurso ajeno!

Se acota a los trabajadores cotizantes a partir 
del 1 de julio de 1997 y trabajadores del ISSSTE 
adscritos al régimen de cuentas individuales que 
cotizan en el ISSSTE. El colmo es que se señalan, 
en artículos transitorios, modificaciones que no 
son temporales, es decir, se crean o modifican 
derechos y obligaciones mediante normas que 
sólo tienen por objeto determinar la vigencia o 
modo de aplicación de las normas expedidas.

Y fíjese lo que es curarse en salud: los recur-
sos del fondo serán transferidos al IMSS, al Info-
navit o al ISSSTE, a efecto de que estos realicen 
los pagos correspondientes, por lo que el fondo 
no responderá del destino que den a los recur-
sos, pues el famoso “complemento de pensión” 
estará sujeto a la suficiencia del fondo, así como 
a las reglas que determine la SHCP, sólo que ya 
sabe que, en política, ¡toda bolsa presupuestal 
incautada es fuente de presupuesto B!

POR NAYELI GONZÁLEZ
nayeli.gonzalez@gimm.com.mx

Al cierre de esta administra-
ción se habrá regularizado 
más de 2.5 millones de autos 
chatarra que están llegando 
desde Estados Unidos, la ma-
yoría de manera ilegal, y que 
ya han provocado la caída 
del 30% en la venta de autos 
usados del mercado formal.

En conferencia, Guiller-
mo Rosales, presidente de la 
Asociación Mexicana de Dis-
tribuidores de Automotores 
(AMDA), dijo que se espera 
que la siguiente administra-
ción no mantenga, sino que 
erradique esta práctica para 
evitar una mayor afectación 
al sector automotriz.

Aseguró que este negocio 
sólo está beneficiando a las 
bandas del crimen organi-
zado, quienes siguen ingre-
sando grandes cantidades 
de autos chatarra. Por ello, 
consideró necesario que la 
siguiente administración ter-
mine por completo con este 
decreto.

“El 30 de septiembre que 
termina el gobierno, con-
cluirá la renovación, fácil-
mente podemos contemplar 
que podrá estarse superan-
do la barrera de 2.5 millones 
de vehículos regularizados 
con este decreto, por lo que 
tenemos confianza de po-
der limitar esta oleada inva-
sora de chatarra automotriz, 
que beneficia a los grupos 
del crimen organizado, prin-
cipalmente si el próximo go-
bierno, sin importar quién 
encabece la Presidencia, no 
continúe con esta práctica in-
citadora de la criminalidad”.

El presidente de AMDA 
aseguró que hasta la semana 
pasada se habían regulariza-
do un total de dos millones 

Este gobierno habrá regularizado
2.5 millones de autos chocolate

CHATARRA CONTAMINANTE

185 mil unidades, lo que de-
muestra que no se está cum-
pliendo con las reglas del 
decreto que dicta que sólo 
los vehículos que ya estaban 
en territorio nacional (has-
ta octubre de 2021), podían 
ser regularizados, pues hasta 
ahora se sigue permitiendo el 
ingreso de las llamadas uni-
dades chocolate.

Debido a esto, los distri-
buidores de autos usados en 
el mercado formal, princi-
palmente en la frontera nor-
te, ya están registrando una 
caída de 30% en sus ventas.

Sin embargo, dijo que aun 
cuando ya no se dé una ma-
yor ampliación al decreto, 
después de septiembre, la 
gran cantidad de autos usa-
dos que terminarán siendo 
regularizados seguirán afec-
tando al mercado de manera 
prolongada.

“Creemos que una vez 
que se mantenga el comercio 
de los vehículos que ya están 
regularizados, que ya tienen 
documentos de circulación y 

que se puede vender dentro 
del territorio nacional, pues 
este impacto negativo se 
mantendrá incluso después 
de que haya concluido la re-
gularización”, por ello “te-
nemos la confianza de que 
no continúe la permisividad 
para el contrabando auto-
motriz, la entrada de basura 
automotriz a nuestro país”.

EXPECTATIVA 
DE VENTAS 
Sobre las ventas de autos 
nuevos, dijo que se van a 
mantener con una tendencia 
al alza, por lo que se espera 
cerrar 2024 con un total de 
un millón 451 mil unidades 
que significan un aumento 
de 7% respecto a 2023.

Sin embargo, no descar-
tó que la expectativa pue-
da ser superada y se alcance 
el millón 500 mil unidades, 
aunque esto dependerá del 
ánimo de los consumidores y 
la recuperación del poder ad-
quisitivo, así como de la com-
petencia entre armadoras.

Tenemos la confianza 
de que no continúe 
la permisividad 
para el contrabando 
automotriz, la entrada 
de basura automotriz 
a nuestro país.”
GUILLERMO ROSALES
PRESIDENTE DE LA AMDA

Foto: Especial
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GRUPO�HOTELERO�SANTA�FE,�S.A.B.�DE�C.V.

CONVOCATORIA�A�LA�ASAMBLEA�GENERAL
ANUAL�ORDINARIA�Y�EXTRAORDINARIA�DE�ACCIONISTAS

Por acuerdos del Consejo de Administración de Grupo Hotelero Santa Fe, S.A.B. de
C.V. (la “Sociedad”), tomados en sesión de fecha 22 de febrero de 2024 y con
fundamento en lo dispuesto por la Ley General de Sociedades Mercantiles y por los
Estatutos Sociales, se convoca a los accionistas de la Sociedad a la Asamblea
General Anual Ordinaria y Extraordinaria de Accionistas que se celebrará a las
12:00 horas del día 29 de abril de 2024, en el domicilio ubicado en Juan Salvador Agraz
No. 65, Piso 20, Col. Santa Fe, 05348 Ciudad de México, Alcaldía Cuajimalpa de
Morelos,�para�tratar�los�asuntos�contenidos�en�el�siguiente:

ORDEN�DEL�DIA�DE�LA�ASAMBLEA�GENERAL
ANUAL�ORDINARIA�DE�ACCIONISTAS

I. Informe del Director General y con base en éste el del Consejo de Administración,
para los efectos del Artículo 28 fracción IV, inciso b) de la Ley del Mercado de Valores
y del Artículo 172 de la Ley General de Sociedades Mercantiles, respecto de las
operaciones y resultados del ejercicio social que terminó el 31 de diciembre de 2023 y
los Estados Financieros de la Sociedad a dicha fecha, así como el reporte a que se
refiere la Fracción XIX del Artículo 76 de la Ley del Impuesto Sobre la Renta.

II. Presentación del Informe Anual del Comité de Auditoría y del Informe Anual del
Comité�de�Prácticas�Societarias�de�la�Sociedad.

III. Proposición y resolución respecto de la aplicación de resultados por el ejercicio
social�terminado�el�31�de�diciembre�de�2023.

IV. Designación y/o ratificación de miembros del Consejo de Administración,
propietarios y suplentes, Secretario y Prosecretario, así como determinación de sus
remuneraciones.

V. A propuesta del Consejo de Administración, designación del Presidente y demás
miembros de los Comités de Auditoría y de Prácticas Societarias de la Sociedad y
determinación�de�sus�remuneraciones.

VI. A propuesta de la Presidencia Ejecutiva del Consejo de Administración, designación
y/o ratificación de los miembros del Comité Ejecutivo y determinación de su
remuneración.

VII. Determinación del monto máximo de recursos que podrá destinarse a la compra
de�acciones�propias�de�la�Sociedad.

VIII. Informe anual del Consejo de Administración respecto de la adopción o modificación
a las “Políticas en materia de Adquisición de Acciones Propias” de la Sociedad y
sobre los acuerdos de dicho órgano social en relación con la compra y/o colocación
de acciones propias.

ORDEN�DEL�DIA�DE�LA�ASAMBLEA�GENERAL
EXTRAORDINARIA�DE�ACCIONISTAS

IX. Propuesta, discusión y, en su caso, aprobación para reformar diversos Artículos
de los Estatutos Sociales de la Sociedad y su compulsa, a fin de actualizarlos y
adaptarlos a las recientes reformas a la Ley General de Sociedades Mercantiles y
a�la�Ley�del�Mercado�de�Valores.

X. Designación de delegados que den cumplimiento y formalicen las resoluciones
tomadas�por�la�Asamblea.

Para tener derecho a concurrir a la Asamblea, los accionistas deberán obtener, a más
tardar el día 26 de abril de 2024, su(s) tarjeta(s) de admisión en las oficinas de la Secretaría
de la Sociedad (DRB Abogados) ubicadas en Bosque de Alisos No. 45-A, Tercer Piso,
Edificio Arcos Oriente, Colonia Bosques de las Lomas, 05120 Ciudad de México, Alcaldía
Cuajimalpa de Morelos, Teléfono + 52 (55) 5257.1888, la(s) cual(es) será(n) expedida(s) a
la persona a cuyo nombre estén inscritas las acciones representativas del capital social o
con base a las constancias expedidas por la S.D. Indeval Institución para el Depósito de
Valores, S.A. de C.V. y a los listados complementarios emitidos por los intermediarios
depositarios a que se refiere la Ley del Mercado de Valores.

Los Accionistas podrán hacerse representar en la Asamblea por apoderados que
podrán acreditar su personalidad mediante carta poder firmada ante dos testigos, poder
general o especial suficiente otorgado en términos de la legislación aplicable o
mediante poder otorgado en formularios elaborados por la propia Sociedad en términos
del artículo 49, fracción III, de la Ley del Mercado de Valores. La Sociedad mantendrá a
disposición de los intermediarios del mercado de valores que acrediten contar con la
representación de los Accionistas, durante el plazo a que se refiere el Artículo 173 de la
Ley General de Sociedades Mercantiles, los formularios de los poderes, a fin de que
aquellos�puedan�hacerlos�llegar�con�oportunidad�a�sus�representados.

El depósito de acciones o, en su caso, la entrega de las constancias de depósito de las
mismas, así como la distribución de los formularios de poder para representantes de
Accionistas y la entrega de tarjetas de admisión a la Asamblea, deberá tramitarse de las
10:00 a las 14:00 horas y de las 16:30 a las 18:00 horas de lunes a viernes, en las
oficinas de la Secretaría de la Sociedad, a partir de la publicación de la presente
Convocatoria�y�hasta�el�día�26�de�abril�de�2024.

Los trámites para la obtención de las tarjetas de admisión a la Asamblea, así como la
expedición de las mismas, podrán realizarse por correo electrónico dirigido a: Leticia Delgado
Hernández ldelgado@drb.com.mx; Macarena González Bueyes mgonzalez@drb.com.mx;
Paola García González Aréchaga pgarcia@drb.com.mx; (favor de incluir a todos y cada uno
de dichos destinatarios en todas las comunicaciones).

A toda solicitud de expedición de tarjetas de admisión a la Asamblea deberán de
acompañarse los documentos que ordinariamente se requieren para la expedición de las
mismas (constancias expedidas por la S.D. Indeval Institución para el Depósito de Valores,
S.A. de C.V. y listados complementarios emitidos por los intermediarios depositarios a que
se refiere la Ley del Mercado de Valores, así como el apoderamiento de representantes).

Para mayor información contacte a la Secretaría del Consejo de Administración al + 52
(55)�52571888.

Ciudad�de�México,�a�08�de�abril�de�2024.

Lic.�Juan�Pablo�del�Río�Benítez
Secretario�no�miembro�del�Consejo�de�Administración

Grupo�Finaccess,�S.A.P.I.�de�C.V.
ASAMBLEA�GENERAL�ANUAL�ORDINARIA�DE�ACCIONISTAS

Se convoca a los accionistas de Grupo Finaccess, S.A.P.I. de C.V. a la Asamblea
General Anual Ordinaria de Accionistas que se celebrará el próximo día 24 de
abril de 2024 a partir de las 10:00 horas, en las oficinas de la Sociedad ubicadas
en Homero Número 1500, interior 202, Colonia Polanco III sección, C.P. 11540
Ciudad de México, Alcaldía Miguel Hidalgo, para tratar los asuntos contenidos en
el siguiente:

ORDEN�DEL�DÍA
I. Informe del Consejo de Administración, para los efectos del Artículo 28

fracción IV de la Ley del Mercado de Valores y del Artículo 172 de la Ley
General de Sociedades Mercantiles, respecto de las operaciones y resultados
del ejercicio social que terminó el 31 de diciembre de 2023, los Estados
Financieros dictaminados de la Sociedad y el informe del Auditor Externo de la
Sociedad, así como el reporte a que se refiere la fracción XIX del Artículo 76
de la Ley del Impuesto Sobre la Renta. Resoluciones al respecto.

II. Presentación del reporte anual del Comité de Auditoría y Prácticas Societarias
de la Sociedad correspondiente al ejercicio social concluido el 31 de diciembre
de 2023. Resoluciones al respecto.

III. Presentación del reporte anual del Comité de Compliance y Ética de la
Sociedad correspondiente al ejercicio social concluido el 31 de diciembre
de�2023.�Resoluciones�al�respecto.

IV. Propuesta y, en su caso, aprobación respecto de la aplicación de resultados
de la Sociedad obtenidos en el ejercicio social que concluyó el 31 de
diciembre de 2023. Resoluciones al respecto.

V. Informe�de�Operaciones,�Proyectos�y�Resultados�2023.

VI. Designación y/o, en su caso, ratificación de los miembros del Consejo de
Administración, del Secretario y Prosecretario de la Sociedad, así como de
los miembros y Secretario del Comité de Auditoría y de Prácticas
Societarias�de�la�Sociedad.�Resoluciones�al�respecto.

VII. Determinación de los emolumentos para los miembros del Consejo de
Administración, así como para las personas que integren el Comité de
Auditoría y de Prácticas Societarias de la Sociedad y el Comité de Compliance
y Ética de la Sociedad. Resoluciones al respecto.

VIII. Designación de delegados que den cumplimiento y formalicen las resoluciones
tomadas por la Asamblea.

Todo accionista podrá ser representado en la Asamblea de Accionistas por
medio de la persona que designe como apoderado por escrito, mediante simple
carta poder. Ni los miembros del Consejo de Administración ni los integrantes
del órgano de vigilancia podrán actuar como apoderados de los accionistas para
estos�efectos.

Ciudad�de�México,�a�08�de�abril�de�2024.

Juan�Pablo�del�Río�Benítez
Secretario�(no�miembro)�del�Consejo�de�Administración

Grupo�Finaccess,�S.A.P.I.�de�C.V.
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afectan operaciones e 
infraestructura crítica

En 2023 alrededor de 70% de las empresas industriales  
sufrió un ciberataque que les originó pérdidas económicas
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operativa son un 
tema crítico hoy en 
día, pero 8 de cada 10
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Por AurA Hernández
aura.hernandez@gimm.com.mx

L
os cibercriminales están 
aumentando sus cam-
pañas maliciosas contra 
las compañías del sec-
tor industrial en el mun-
do, ya que casi 70% de 
éstas sufrió un ciberata-
que el año pasado cau-

sando cierres operativos y 
pérdida de ingresos.

De acuerdo con el estudio 
El estado de la seguridad OT: 
una guía integral de tendencias, 
riesgos y ciberresiliencia, ela-
borado por ABI Research y Palo 
Alto Networks, los ataques a la 
tecnología operativa del sector 
industria se están volviendo 
extremadamente frecuentes.

“Tres de cada cuatro orga-
nizaciones afirman haber ex-
perimentado un ciberataque 
en su entorno de tecnología 
operativa y la mayoría experi-
menta ataques frecuentes”, 
resaltó el estudio que encuestó 
a casi dos mil ejecutivos y pro-
fesionales en 16 países.

Lo anterior se debe a la ace-
lerada transformación digital 
que se está produciendo en el 
sector industrial y a que los ci-
bercriminales obtienen grandes 
beneficios financieros y políti-
cos cuando realizan un ataque 
exitoso en este sector.

De ahí que casi 70% de las 
empresas industriales encues-
tadas sufriera un ciberataque 
el año pasado, a lo que se aña-
de que 26% indicó tener ata-
ques semanalmente o más 
seguido.

“Las plantas de fabricación 
no pueden permitirse el lujo 
de estar cerradas durante va-
rios días o incluso semanas, 
sería un desastre empresarial. 
De manera similar, la sociedad 
moderna no puede funcionar 
si los ferrocarriles cierran o la 
red eléctrica se apaga”, explicó 
el analista senior de ABI Re-
search, Michael M. Amiri.

En el documento, reiteró que 
mantener protegidas las tec-
nologías de operación del sec-
tor industrial no sólo es esencial 
para la continuidad de los ne-
gocios, sino también para la 
seguridad nacional.

La compLejidad
El equipo liderado por Amiri 
junto a Michela Menting, direc-
tora senior de Investigación de 
ABI Research, encontró que los 
tres ataques más temidos con-
tra la tecnología de operación 
fueron códigos maliciosos, ran-
somware y ataques internos.

En particular el ransomware 
es muy utilizado para impactar 
la infraestructura crítica o in-
dustrial debido a grupos como 
DarkSide, BlackCat y Ryuk que 
logran obtener fuertes 
ganancias.

Los encuestados indicaron 
la mayor amenaza que enfren-
tan son la extorsión y el crimen 
organizado, lo que reemplaza 
a los ataques patrocinados por 
un estado-nación vistos en años 
anteriores.

Esta situación ha hecho que 
las compañías industriales in-
crementen la importancia de la 
ciberseguridad en su agenda, 
de hecho, proteger los entornos 
de tecnologías de operación es 
una alta prioridad para casi dos 
tercios de los encuestados.

Por esto, más de la mitad 
de los sondeados coincidió en 
que el gasto en ciberseguridad 
para tecnología operativa se-
guirá siendo una prioridad y 
espera que crezca en los próxi-
mos dos años.

Pese a lo anterior, estas em-
presas enfrentan varios retos 
siendo el principal que más del 
60% indicó como su mayor pre-
ocupación la complejidad de 
las soluciones de seguridad 
para tecnología operativa.

Por ejemplo, más de la mitad 
consideró que la infraestructura 
en la nube crea mayores desa-
fíos en materia de ciberseguri-
dad, mientras que más del 80% 
reconoce que esta tecnología 
es fundamental.

A lo que se añade que los 
equipos de tecnologías de in-
formación y tecnología opera-
tiva suelen tener fricciones, lo 
que significa que no suelen 
estar alineados en las estrate-
gias de seguridad.

Tecnologías
operativas, 
el objetivo de los
cibercriminales

Tecnologías
operativas, 
el objetivo de los
cibercriminales
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 Los ciberdeLincuentes son 
Los más temidos, más que Los 

grupos patrocinados por eL 
estado o Los hacktivistas
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Bajo la premisa de expandir 
su operación en México y Es-
tados Unidos, así como seguir 
democratizando el acceso 
de las empresas latinoame-
ricanas a las comunicacio-
nes empresariales, Wekall, 
la startup de origen colom-
biano, basada en Orlando 
(Florida) y Cali (Colombia), 
adquiere Sirenna AI, empre-
sa mexicana cofundada por 
la tapatía Gabriela Morales.

A través de esta compra, 
la cual se convierte en una de 
las primeras adquisiciones de 
inteligencia artificial en Lati-
noamérica, WeKall entrará a 
competir de manera agresiva 
en el mercado de telecomu-
nicaciones del país, especial-
mente en los de Ciudad de 
México y Monterrey, ciuda-
des en las que actualmente 
Sirenna AI tiene operación y 
donde la startup planea cre-
cer un 100%, por medio de un 
programa de aliados.

Asimismo, la empresa co-
lombiana fortalecerá su servi-
cio, a través de la integración 
de la tecnología de Sirenna 

WeKall adquiere a Sirenna AI
Compra en méxiCo

Fotos: Tomadas de playvalorant.com

Fabian Saavedra (COO),  Gabriela Morales (country manager 
México), Sebastián Correa (director de Tecnología) y Felipe 
Sánchez (CEO).

AI, que, apalancada en la in-
teligencia artificial, convierte 
llamadas o videolla-
madas en texto y les 
permite a las com-
pañías mejorar su 
atención al cliente, 
optimizar el trabajo 
de sus asesores, así 
como facilitar temas 
de auditoría que co-
múnmente se pre-
sentan en sectores 
como el financiero o 
médico.

“México es un 
mercado con un 
enorme potencial para las 
startups colombianas. Por eso 

estamos felices de concre-
tar esta adquisición, ya que, 

de la mano de esta 
empresa mexicana, 
estamos seguros de 
que creceremos a 
más de dos dígitos 
y lograremos trans-
formar las comuni-
caciones de cientos 
de compañías de 
este país”, expresa 
Felipe Sánchez, CEO 
de WeKall.

Con la compra 
de Sirenna AI, quien 
hizo parte del pro-

grama de aceleración ‘Wo-
men Founders’ de Amazon y 

participó en una ronda semi-
lla de Platanus Ventures, Mé-
xico se convierte en el tercer 
país al que decide incursio-
nar WeKall, seguido de Co-
lombia y Chile.

“Sin lugar a duda, la ex-
periencia que obtuvimos a 
lo largo de los años en térmi-
nos de la implementación de 
nuestra tecnología, será un 
gran motor de crecimiento 
para esta startup colombia-
na de cara a sus planes de 
expansión en el país y en la 
región. Con esta adquisición, 
la cual fue el resultado de una 
ronda reciente de 1.7 millones 
de dólares, hoy nos consoli-
damos como un solo equipo 
y por ello, uniremos esfuer-
zos para llevar la marca a otro 
nivel”, manifiesta Gabriela 
Morales, cofundadora de Si-
renna AI y ahora Country Ma-
nager de WeKall en México.

WeKall es una empresa 
colombiana que, pese a la 
crisis del mercado del ven-
ture capital y la reducción de 
desembolsos provenientes 
de los fondos de inversión, 
en el último año registró un 
EBITDA positivo y duplicó su 
crecimiento. A su vez, en el 
2023 y por tercera vez con-
secutiva, fue reconocida por 
la revista Forbes Colombia 
como una de las 100 mejores 
startups de ese país.

comentó la gerente senior de pu-
blicaciones de América de Riot 
Games, Priscila Queiroz.

Al platicar con Excélsior, 
añadió que al desarrollar nuevos 
agentes para Valorant también 
buscan reflejar la diversidad de 
la comunidad.

“Todos somos diferentes, to-
dos somos diversos, pero esta-
mos unidos gracias a un mismo 
interés, la competencia”, resaltó. 

Al hablar del nuevo agente ya 
disponible en Valorant, Clove, 
explicó que se trata de una per-
sona originaria de Escocia, algo 
busca pleitos y que gracias a su 
juventud e inmortalidad confun-

de a los enemigos.
Esto último es impor-

tante y clave para los vi-
deojugadores, ya que 
Clove es uno de los prime-
ros personajes en un juego 
de disparos capaz de revi-
vir por un corto periodo de 
tiempo para seguir elimi-
nando a los enemigos. 

“Seguimos pensando 
en formas en las que po-
damos sorprender a los ju-
gadores y ofrecerles algo 
nuevo e interesante”, con-
fió Queiroz.

Por lo anterior, Clove tiene 
el rol de controlador y habilida-
des como “Chute de energía” en 
la que recibe energía vital de un 
enemigo, ya sea dañado o ase-
sinado, para aumentar su propia 
velocidad y/o vida.

A esto se añade Tejemaneje, 
que es una burbuja similar a un 
humo que explota y debilita a los 
enemigos cercanos, y Treta que 
es una habilidad se puede lan-
zar incluso a pesar de que Clove 
haya caído en combate.

Aunque la más importante se 
llama No Me Voy, la cual se pue-
de activar cuando eliminan a 
Clove para que reviva por un cor-
to periodo de tiempo. Si consigue 
un asesinato o una asistencia, 
entonces revive definitivamente.

Claves
Clove es uno de 

los primeros 
personajes 
capaces de 

revivir por un 
corto periodo de 

tiempo para 
seguir contra 

sus enemigos. 

El dato

PoR auRa HeRnánDez 
aura.hernandez@gimm.com.mx

Valorant se ubica entre los prin-
cipales videojuegos de disparos y 
para mantener su posición aca-
ba de lanzar un nuevo agente lla-
mado Clove, quien bien utilizado 
será capaz de cambiar por com-
pleto el resultado de una partida. 

“El equipo siempre está tra-
tando de pensar en formas de 
darles algo interesante a los ju-
gadores, también hay veces en 
que creamos algo con una in-
tención y a los jugadores sim-
plemente se les ocurren nuevas 
formas de jugar en las que no ha-

bíamos pensado. Por eso, cada 
que creamos a un agente 

queremos que sea único”, 

Un nUevo 
agente se alista 
para que los gamers 
puedan disfrutar de 
nuevas estrategias a 
la hora de combatir

de las partidas

cambiará
el rumbo

En Valorant

Clove

Foto: Especial

1.7
MDD
es lo que 
obtuvo 
WeKall en 
una reciente 
ronda de 
financiación
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